
 

 

令和４年第３回おいらせ町議会定例会 

 

一 般 質 問 通 告 書 （ ６人 ） 

 

 

順 位 議席番号 議 員 氏 名 質 問 方 式 

１席 １３番 西 館 芳 信 議員 一問一答方式 

２席 ８番 平 野 敏 彦 議員 一問一答方式 

３席 ７番 日野口 和 子 議員 一問一答方式 

４席 １番 佐々木  勝  議員 一問一答方式 

５席 ３番 馬 場 正 治 議員 一問一答方式 

６席 １４番 松 林 義 光 議員 一問一答方式 
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順位 １席 
議員 

氏名 
１３番 西館 芳信 質問方式 一問一答方式 

 

１．８月の大雨への対処方について 

停滞する前線の影響でもたらされた記録的な８月の大雨は、県内にも大きな被害をも

たらしたが、我が町の対応について検証したい。 

 

（１）人的、物的被害の把握 

新聞などでは当町の被害について報じられていないが。 

 

（２）警戒レベルの発令の有無と判断状況 

 

ア 奥入瀬川の水位上昇は８月３日午後が最大だったと思うが、町は流下水域の警

戒レベルをどう判断したのか。 

 

イ 警察、消防、上流域の自治体の情報交換はどのようになされたのか。 

 

ウ かねてからの要警戒区域についてはどのような状況下で安全が担保されたのか。

例えば、おいらせ病院とその近辺、新助川原、間木流域地区、阿光坊護岸地区な

どなど。 

 

（３）災害発生時使用ユーティリティの検証 

ア 防災無線については情報伝達手段として、屋外、屋内の個別受信機ともに有用、

効果的だったと総括しているか。 

 

イ 防災マップについては、今回の対応を踏まえて、このまま使えると判断したの

か。修正などの必要は。 

 

（４）おいらせ病院の対応 

特に、おいらせ病院の対応については警戒レベルが、もう、１、２段階上がっ

たらどんな対応をするのか。 

 

（５）基幹産業への影響、被害 

 

ア 農業、漁業への被害は把握されているか。 

 

イ また、長期にわたる天候不順が農作物（米、野菜）、漁獲にどう影響するか。 

 

ウ その見通しはいかがか。 
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順位 １席 
議員 

氏名 
１３番 西館 芳信 質問方式 一問一答方式 

 

（６）環境破壊、汚染への対応 

災害に環境破壊、汚染はつきものだが、この面の町の把握と対応は。 

 

（７）水害を考慮した際の町内の危険区域の有無（内外の指定） 

 

ア 造成宅地防災区域は。 

 

イ 土砂災害警戒区域は。 

 

ウ 津波災害警戒区域は。 

 

エ 他に、地すべり防止法、急傾斜地法、河川法、砂防法など各種災害関連法で指 

定などされた箇所、地域はあるのか。 
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順位 ２席 
議員 

氏名 
８番 平野 敏彦 質問方式 一問一答方式 

１.鶉久保・二川目路線の道路整備について 

（1）鶉久保・二川目路線について、長年にわたり道路整備がなされない経緯について、

お伺いします。 

 

（2）農作業機械の大型化に伴い、通行に大きな支障が生じております。特に飼料運搬車

両の走行により、道路の陥没、粉塵による野菜への被害も見られることから早急に

対策が必要です。町の認識について、お伺いします。 

 

（3）鶉久保・二川目路線の道路整備により、周辺の土地利用が高まり、税収入の増加が

期待されることから、町としても積極的に道路整備をする考えはないか、お伺いし

ます。 

 

 

２.令和４年度普通交付税について 

 

（1）７月２６日に青森県は、令和４年度普通交付税の決定額と臨時財政対策債発行可能

額を公表しました。 

おいらせ町には３２億８，０５３万円の交付となり、前年度比で７．５％の減少

となりましたが、その要因について、お伺いします。 

 

（２）上北郡内の近隣の町を見ると、 
 

町  名 普通交付税額 人  口 前年度増減率 

東 北 町 44 億 2,345 万円 16,788 人 ▲4.1% 

七 戸 町 37 億 4,336 万円 14,721 人 ▲4.1% 

六 戸 町 20 億 6,487 万円 10,863 人 ▲4.4% 

おいらせ町 32 億 8,053 万円 25,254 人 ▲7.5% 

となりました。上記の人口比率から見ても当町の交付額は少ないと思いますが、

交付要件の違いについて、お伺いします。 
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順位 ２席 
議員 

氏名 
８番 平野 敏彦 質問方式 一問一答方式 

 

３.今後の人口減少対策について 

 

（１）全国的な少子化の影響で、小・中学校に通う児童生徒が、１０年で１００万人減少

すると公表されました。 

当町の現在の小・中学生の児童生徒数と、１０年後の児童生徒の見込み者数に

ついて、お伺いします。 

 

（２）各小学校５校の１０年後の児童数の見込みについて、お伺いします。 

 

（３）児童生徒数が極端に少ない小規模校は、多数が参加する部活動ができないなど学

習機会の確保が課題となっています。当町の部活動の現状について、お伺いしま

す。 

 

（４）子どもの増加は、地域活性化につながることから、教育環境の充実が町の振興に寄

与すると考えています。町独自の子どもの増加策について、お伺いします。 

 

（５）令和２年３月発行の「おいらせ町人口ビジョン」によると、当町の総人口は、今

後、大幅な減少が見込まれるのに対し、高齢者の人口割合は毎年増加傾向にあり、

令和２７年には総人口の４０％を超える見込みとあります。 

また、平成２０年より自然減（出生＜死亡）が続き、社会増（転入＞転出）で補

うことが困難なため、出生率を早期に上昇させることを目標に掲げてから、早や

２年が経過しております。 

 

令和２年度からの新たな取り組みについて、町は具体的にどのような対策や事

業を実施しているのか、お伺いします。 

また、新たな事業の取り組み後の成果などの評価についても、お伺いします。 
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順位 ２席 
議員 

氏名 
８番 平野 敏彦 質問方式 一問一答方式 

 

（６）今年の青森県内の「住みここちランキング」では、おいらせ町が第１位を獲得し 

ました。 

詳細を見ると「生活利便性」では「２位」、「交通利便性」では「５位」に位置

し、「行政サービス」では「７位」となっています。 

この要因の一つに、行政サービスのＰＲ不足が考えられます。 

行政サービスの調査項目を見ると様々な充実度があり、「保育園、児童館等」、

「子ども医療費無料」、「小中学校や塾の教育」、「図書館等の公共施設」、「病院等

の医療機関」、「公園や緑地・緑道等」、「ゴミ収集の頻度の高さ」、「介護施設やデイ

サービス」、「介護保険料が安い等の行政サービス」がありました。 

この項目を見ると全てにおいて、当町は充実していると考えております。 

 

近い将来に必ずやってくる「おいらせ町の人口減少化対策」として、「町民バス」

や「おいらバス」、「スクールバス」に、おいらせ町の子育て支援策等を掲載し、町

内を走る後続車等へＰＲする考えはないか、お伺いします。 

 

（７）「おいらせ町の人口減少化対策」として、「イオンの電光掲示板」や「町内の各企業

及び各公共施設等の玄関ホールや休憩所にポスターやパネル展示」するなどして、

子育て支援策や高齢者福祉策、デマンドバスの公共交通整備等おいらせ町の様々な

行政サービスを町内外へ向けて、積極的にＰＲする考えはないか、お伺いします。 
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順位 ３席 
議員 

氏名 
７番 日野口 和子 質問方式 一問一答方式 

 

１．緑ヶ丘２号線の道路整備について 

 

緑ヶ丘と青葉に隣接する用水路がある道路はとても狭く、信号もないために、朝夕の

通勤・通学時にはかなり危険な状態となっているため、用水路に蓋をし、歩道に整備で

きないかと質問したところ、答弁では８，０００万円掛かるから難しいとのことでした。 

しかし、令和４年度生活関連道路整備計画に登載されており、大変有難く思っていま

す。 

そこで、次の質問をします。 

 

（１）緑ヶ丘２号線の道路整備計画は、どこまでの計画で、何年計画としているのか、お

伺いします。 

 

（２）（１）の工事はどのような工事をするのか、お伺いします。 

 

 

２．コロナ禍の子育て中の貧困世帯への対策について 

 

（１）新型コロナウイルス流行前と比べ、収入が減少したと答えた子育て中の貧困世帯

が５０％に上がっていると新聞等で報道されています。 

当町の貧困世帯の把握について、どのように調査しているのか、お伺いします。 

 

（２）当町の子育て中の貧困世帯は何世帯あるのか、お伺いします。 

 

（３）子育て中の貧困世帯は、声に出して言うのが難しいと考えることから質問します。 

国や県の事業は、どのような取り組みがあるのか、お伺いします。 

 

（４）コロナ禍の子育て中の貧困世帯に対し、町独自の支援策について、お伺いします。 

 

（５）コロナ禍の子育て中の貧困世帯に対し、町ではどのような支援や対策があれば救

われると考えているのか、お伺いします。 

 

（６）（５）の事業実施時期について、お伺いします。 

 

（７）町民が子育てするにあたり、お金のことや育児等について、幅広い悩み事を気軽

に相談できる窓口や連絡先について、お伺いします。 
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順位 ４席 
議員 

氏名 
１番 佐々木 勝 質問方式 一問一答方式 

 

１．災害対策について 

 

（１）去る８月３日に発生した大雨によるおいらせ町の被害は。 

（場所、状況） 

 

（２）町長は被害状況の確認、巡回は行ったか。 

 

（３）災害対策本部の設置は行ったか。 

（何日、何時） 

 

（４）避難所の開設は行ったか。 

 

（５）防災無線で町民へ呼びかけは行ったか。 

 

（６）洪水・土砂災害ハザードマップでの、新たな場所の見直し追加はないか。 
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順位 ５席 
議員 

氏名 
３番 馬場 正治 質問方式 一問一答方式 

 

１．８月の大雨による被害と復旧について 

 

（１）先月の線状降水帯発生による大雨により、奥入瀬川が増水して危険水位を超える

状態が数日間続いたが、当町の被害と復旧状況を伺います。 

 

（２）現在、向山から豊原間の町道の路肩が崩落して片側通行となっており、交通量が

多いことから早期の復旧が望まれるが、完全に復旧するのはいつ頃の見込みか伺

います。 

 

２．おいらバス（デマンドバス）運行状況について 

 

（１）今年４月からスタートしたデマンド型交通（おいらバス）は、最近町内各地で見か

けるようになり、かなり利用者が増えていると思われるが、これまでの運行実績

と問題点、利用者からの声などについて伺います。 

 

（２）複数の利用者から、「午後の予約時間と運行時間を 1時間程度延長してほしい」と

いう声が当職に届いているが、委託業者との調整は可能かどうか伺います。 

 

３．米軍住宅のゴミの収集について 

 

（１）町内に点在する米軍三沢基地の賃貸住宅から出る生活ゴミの収集については、三

沢市の基地対策課が窓口となり、家主がゴミ回収業者と契約しているものと推測

するが、当町の担当課は現状をどのように把握しているのか伺います。 

 

（２）北部地区の町内会が管理するゴミ集積かごに、三沢市指定のゴミ袋が不法に持ち

込まれ、行政推進委員会議でも対策を求める声があったとのことだが、その後の

対応について伺います。 

 

４．マイナンバーカードによるコンビニからの行政関係書類の申請について 

 

（１）隣の六戸町では、マイナンバーカードによりコンビニから県外の自治体に戸籍関

係の書類を申請し、取り寄せることができると移住者から聞いたが、県外からの

移住者が増えている当町は六戸町よりニーズが高いと思われるため、早急にこの

システムを構築する必要があると考えるが、町はどのように認識しているのか伺

います。 
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順位 ６席 
議員 

氏名 
１４番 松林 義光 質問方式 一問一答方式 

 

１．選挙関係について 

 

（１）期日前投票所を増設するためのハードルはなにか。 

 

（２）人口が増え続けている北部地区に期日前投票所を増設する考えはないのか。 

 

（３）現在、県下で投票時間を繰り上げて実施している市町村が実在しているのか。 

実在しているのであれば市町村名をお知らせ願いたい。 

 

（４）今回の町長選挙及び前回の町議会議員選挙の１８時から２０時までの投票率及び

投票者数は。 

また、その投票者数をどう捉えているのか。 

 

（５）公職選挙法第４０条第２項で、繰り上げ投票するときは市町村の議会の議員、又

は長の選挙以外の選挙にあっては、直ちにその旨を都道府県の選管に届け出なけ

ればならないと明記されている。 

議会議員、長の選挙にあっては、届け出る義務がないので、当町の選管の判断

で繰り上げ投票は可能と思うが、いかがなものか。 

 

（６）投票立会人は１３時間拘束されるが、容易に確保ができているのか。 

 

（７）選挙の投票時間を２時間繰り上げ、実施する考えはないのか。 

 

 

２．八戸野辺地線交通安全施設整備事業について 

 

（１）県の主管路線ですが、事業概要をお知らせ願いたい。 

 

（２）起点はどこで、終点はどこなのか。 

 

（３）地権者全員の用地買収、移転補償は終了しているのか。 
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順位 ６席 
議員 

氏名 
１４番 松林 義光 質問方式 一問一答方式 

 

３．教育関係について 

 

（１）文科省は小学校１学級当たりの上限人数を引き下げ、全学年を３５人とする方針

を固め、2021 年度から５年かけ、学年ごとに段階的に実施すると新聞報道され

ている。 

現在、どのように進展しているのか。 

また、１学年３５人学級が実現した時は、小学校の教室不足が出てくる可能性 

   があるのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


